



Reporte Síntesis Informativa

26/agosto/2024

SECRETARÍA

(B-333) Otorgan Indicación Geográfica al pulpo Maya de la península de Yucatán, primera pesquería mexicana considerada un bien nacional: Agricultura

El pulpo Maya de la península de Yucatán obtuvo la Indicación Geográfica Protegida (IGP), por lo que se convierte en la primera indicación pesquera en su tipo en México y su captura se mantendrá bajo prácticas de producción sostenible, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. Heraldo de México, P 21 / 24 Horas, P 14 / Milenio Diario, P 26

- https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000888nc.pdf
- https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001032nc.pdf
- https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000770nc.pdf
- <https://www.milenio.com/politica/comunidad/pulpo-maya-yucatan-recibe-indicacion-geografica-protegida>
- <https://www.xevt.com/nacional/dan-proteccion-de-la-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/336652>
- <https://headtopics.com/mx/pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan-obtiene-indicacion-57958400>
- <https://noticieroaltavoz.com/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan-primera-pesqueria-mexicana-considerada-un-bien-nacional-agricultura/>
- <https://voragine.com.mx/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan-primera-pesqueria-mexicana-considerada-un-bien-nacional-agricultura/>
- <https://lado.mx/noticia.php?id=16543809>
- <https://elmomentochiapas.mx/nacional/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>
- <https://www.reportenoticias.com.mx/publicacion/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan>
- <https://claseturista.com.mx/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>
- <https://hiptex.com.mx/noticias/58501/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan>
- <https://elmomentogroo.mx/nacional/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>
- <https://elmomentotabasco.mx/nacional/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>
- <https://elmomentoyucatan.mx/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>
- <https://elmomentobcs.mx/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>
- <https://elmomentoveracruz.mx/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>
- <https://elmomento.mx/2024/08/25/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>





<https://lachispa.mx/nacional/yucatan/pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan-obtiene-indicacion-geografica-protegida/>

<https://www.razon.com.mx/negocios/otorgan-indicacion-geografica-pulpo-maya-peninsula-yucatan-primera-pesqueria-mexicana-considerada-nacional-agricultura-590363>

<https://redfinanciera.mx/otorgan-indicacion-geografica-al-pulpo-maya-de-la-peninsula-de-yucatan/>

<https://diariocambio22.mx/pulpo-maya-es-ya-un-bien-nacional-y-su-pesca-se-dara-exclusivamente-en-el-peninsula-de-yucatan/>

(B-332) Agricultura desarrolla paquete tecnológico para producción sustentable de pepino

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** puso en marcha un paquete tecnológico de bajo costo y amigable con el medio ambiente, con resultados prometedores para la producción sustentable de la hortaliza. A través del **INIFAP**, en su Campo Experimental Cotaxtla, desarrolló tecnología con altos resultados e inversiones accesibles y que, aplicada en programas de Desarrollo Agrícola, puede detonar la producción del pepino.

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-desarrolla-paquete-tecnologico-para-produccion-sustentable-de-pepino/>

AGRICULTURA

Amenaza de huelga en transporte desploma precio de trigo

Los precios del trigo cayeron hasta los 5.04 dólares por bushel, influidas por las preocupaciones sobre posibles interrupciones del transporte en Canadá y una perspectiva optimista de la producción en Ucrania. La amenaza de huelga ferroviaria llevó a los agricultores a vender su grano. **El Economista, P 54**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000582nc.pdf

Con la IA optimizan los cultivos

Iván de Jesús González, estudiante de la Maestría en Ciencias de la Computación de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), y Vianey Pastrana González, alumna de la Maestría en Ciencias de la Producción y Salud Animal de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), obtuvo el tercer lugar en el Aqua Challenge Digital 2024 convocado por Talenl Land España. El matrimonio, originario de San Felipe del Progreso, Edomex, dijo que la implementación de tecnologías avanzadas en el sector agrícola podrían optimizar el uso del agua y satisfacer las necesidades hídricas de los cultivos, reduciendo el desperdicio en cada riego y garantizando una producción eficiente. "Un sistema de riego controlado por inteligencia artificial puede desafiar el enfoque tradicional, que a menudo prioriza





la productividad, a costa del medio ambiente", puntualizó Iván. **El Herald de México, P28**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000903nc.pdf

Denuncian ejidatarios que cártel roba sus parcelas para revenderlas

Ejidatarios del polígono El Arco, conocido como La Ciénega, ubicado en San Francisco Tlaltenco, en la alcaldía Tláhuac, denunciaron que son despojados de sus parcelas presuntamente por parte de integrantes del Cártel de Tláhuac y su fracción Los Borregos. El ejidatario compartió en entrevista que el objetivo del despojo es ofrecer las parcelas a otros ciudadanos para estafarlos y quedarse con su dinero sin entregarles nada a cambio, o bien, para construir viviendas que después son vendidas a bajo costo. **La Razón de México, P15**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001267nc.pdf

A Cuitláhuac García le llueve el reclamo social

Veracruz, entidad gobernada por Cuitláhuac García, está saturada de movilizaciones sociales contra el mandatario, pues la inconformidad crece todos los días. La gente se ha visto obligada a salir porque la administración del morenista no responde a las exigencias básicas. Es el caso del 20 de junio pasado, cuando dos personas perdieron la vida y otras más resultaron heridas durante el desalojo de una protesta de campesinos que mantenían bloqueada la carretera Perote-Puebla, a la altura de la comunidad de Totalco. Los inconformes reclamaban que en la zona los cuerpos acuíferos han sido contaminados y que el agua no llega a sus terrenos debido a diversas actividades de la empresa Granjas Carroll. **Excélsior, P 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001469nc.pdf

Apoya abasto

Con el fin de garantizar el abasto de granos y otros productos agroindustriales que vienen de Estados Unidos hacia el País, Grupo México envió trenes en calidad de flota privada. La semana pasada, la ferroviaria estadounidense BNSF Railway suspendió el envío de trenes a México por al menos 30 días; sin embargo, no frenó el envío de granos, aseguró Jorge Márquez, director general adjunto de Servicio de Grupo México. "BNSF" no va a frenar sus envíos a territorio mexicano, éstos van a continuarán en equipos privados. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001430nc.pdf

China, cuna del té, vive la Invasión del café; en cinco años el consumo creció 52%

Un informe del Servicio Agrícola Exterior, del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés), muestra que en cinco años el consumo del aromático en China ha crecido 52.6 por ciento y con ello también se han incrementado las compras del grano al extranjero. El documento fechado en





junio de este año muestra que de 2020 a 2024, el consumo de café en la potencia asiática avanzó de 3 millones 800 mil costales de 60 kilogramos a 5 millones 800 mil. Este avance del consumo de café en el país que fundó y exportó la cultura del té hacia el mundo también se observa en los datos de importación. China tiene su propia producción de arábica en Yunnan, una región en la que la multinacional cercana al monopolio mundial, Nestlé, tiene un centro de "investigación y desarrollo". **La Jornada, P 40**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000809nc.pdf

GANADERÍA / APICULTURA

Granjas Carroll no ceja en su intento de encarcelar* a labriegos opositores

"Parece que Granjas Carroll está empeñada en meternos a la cárcel", alertó Renato Romero, dirigente del Movimiento en Defensa del Agua de la Cuenca Libres Oriental, luego de informar que por tercera vez recibió un citatorio judicial de la Fiscalía General del Estado (FGE) para someterse a una conciliación con la trasnacional porcícola que demanda la reparación del daño causado por las protestas en sus sedes de Puebla y Veracruz. El dirigente campesino dijo que en respuesta a la criminalización de la protesta social en Puebla han convocado para hoy a una rueda de prensa en el zócalo de la capital para denunciar la persecución judicial. **La Jornada, P32**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001091nc.pdf

ABASTO | PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Cítrico caro

En las últimas dos semanas, el precio del limón en Nuevo León acumuló un alza de 27 por ciento, que lo llevó a cotizar en niveles récord de 65 pesos al menudeo y 47.50 al menudeo, según la Secretaría de Economía. El aumento se debe a la menor oferta en el País por el paro de productores en Michoacán. **Reforma, P5**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001487nc.pdf

Soya sube por la cobertura de posiciones cortas

La soya subió mientras que el maíz bajó el viernes, ya que los operadores cubrieron posiciones cortas de cara al fin de semana, al mismo tiempo que vigilaban la llegada de una ola de calor que podría amenazar algunos cultivos en el Medio Oeste de Estados Unidos, según los operadores. El trigo también descendió debido a que las exportaciones baratas del Mar Negro siguieron amenazando. El maíz en la Bolsa de Chicago bajó 2.5 centavos a 3.91 dólares el bushel, con un retroceso del 0.3% en la





semana, mientras que la soya subió 11.5 centavos a 9.73 dólares el bushel, acumulando un avance del 1.6% en la semana. **El Economista, P24**

<https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Soya-sube-por-la-cobertura-de-posiciones-cortas-20240825-0066.html>

COMERCIO EXTERIOR

Importar, mieles chinas pone en ríes a mexicanos

La importación de mieles falsas, filtradas de polen, con excesos de jarabes de alta fructosa de maíz o arroz provenientes de China amenaza a los apicultores nacionales, México ocupa el noveno lugar en producción de miel en el mundo con alrededor de 62 mil toneladas anuales, y es el quinto exportador más grande con 25 mil toneladas enviadas al extranjero. Sin embargo, frente al principal competidor que es China, México se encuentra en desventaja por la Importación de miel falsa, que entra al país de forma legal, pero no cumple con las condiciones de la Norma Oficial Mexicana de la miel (NOM-004 SAG/GAN-2018). **El Financiero, P 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001497nc.pdf

Advierten reactivación de casos vía T-MEC

En entrevista, Baker Pineda señaló que, aunque el TMEC no menciona específicamente al Poder Judicial mexicano, una interpretación más amplia del acuerdo sugiere que la reforma podría violar varios de sus objetivos fundamentales. Estados Unidos podría iniciar casos, reactivar casos existentes como el de energía, acelerar otros como el del maíz transgénico, e incluso iniciar nuevos casos en áreas como telecomunicaciones o competencia", advirtió Baker Pineda sobre las posibles consecuencias de la reforma. **El Financiero, P5**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001294nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Continuarán las lluvias hasta finales de noviembre

La temporada de lluvias es un fenómeno que favorece a la población debido a que se pueden recargar los mantos acuíferos y se puede dar mantenimiento a los ecosistemas acuáticos, donde los sectores más favorecidos son los agricultores y el suministro de agua potable. En algunas regiones del país se han registrados lluvias con un aumento de 10% de intensidad respecto al 2023. **Contra Réplica, P 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000082nc.pdf





COLUMNAS

Nombres, nombres y nombres / T-MEC amenazado y violaciones al granel con reformas / Alberto Aguilar

Y ya en el tema de reformas, amén de las energéticas y minería, con afectación a 3 capítulos a lo pactado al T-MEC, también la restricción para el agua viola otro más y otros dos en lo que refiere a prohibir el maíz transgénico. Suma la judicial y la extinción de los organismos autónomos con otros cinco. En consecuencia, sea con Donald Trump o con Kamala Harris, se ve cuesta arriba renovar el acuerdo comercial. **El Sol de México, P 13 / La Prensa, P 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000292nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000720nc.pdf

Parteaguas / La semana clave de Claudia / Jonathan Ruiz

Claudia Sheinbaum prometió que hoy revelaría su decisión sobre quién dirigirá Pemex y esta semana, también, es la última que tiene para dialogar con los nuevos legisladores antes de que tomen su cargo en el Congreso a partir de septiembre. Una es la empresa más importante y más endeudada de los mexicanos, con un problema que puede contagiar a todo el país. Los otros habrán de decidir reformas que, de aplicarse, podrían detonar la economía o sembrarla de irrelevancia durante el sexenio de la actual presidenta electa. **El Financiero, P 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001548nc.pdf

POLÍTICA

Sheinbaum anuncia plan ferroviario

Durante la gira de trabajo por la entidad con el presidente Andrés Manuel López Obrador y acompañados del gobernador Rubén Rocha Moya, inauguraron el distrito de riego de la presa Picachos con la presa más de 3 mil productores agrícolas se verán beneficiados. **El Herald de México, P4**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000858nc.pdf

Espaldarazo de López Obrador y Sheinbaum a Rocha Moya

Esta gira formó parte de las inauguraciones conjuntas que realizan López Obrador y Sheinbaum por todo el país y hoy correspondió al distrito de riego vinculado a la presa Picacho. La explicación técnica correspondió al director general de la Comisión Nacional del Agua, Germán Martínez. Martínez subrayó que este "esfuerzo forma parte de una estrategia integral del Presidente para fortalecer la independencia agroalimentaria de México y apoyar a los productores agrícolas





mexicanos. Un campo fuerte es esencial para garantizar que México pueda alimentar a su población con productos de calidad". **La Jornada, P13**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000939nc.pdf

Claudia y AMLO respaldan a Rocha Moya de nuevo

Durante la inauguración del distrito de riego de la presa Picachos, en torno a la obra, que beneficiará a 16 municipios, el mandatario federal declaró que "es una obra muy importante que permite regar las tierras, pero también tener agua para el consumo doméstico". El encargado del proyecto, Alejandro Isauro Martínez Orozco, detalló que la presa derivadora suministrará 20 mil litros por segundo a la zona de riego Picachos en su lado izquierdo y un sistema de red entubada de 350 kilómetros, además de un sistema con 966 hidrantes, que regarán 22 mil 500 hectáreas de superficie. **La Razón de México, P1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001177nc.pdf

Dan espaldarazo al gobernador Rocha

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, expresó su respaldo al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, y adelantó que seguirá apoyando a la entidad durante su gobierno. Expuso que se continuará con el apoyo, la pensión universal a todos los adultos mayores, vamos a continuar con las becas a todos los jóvenes de preparatoria, el apoyo a las personas con discapacidad, el apoyo a los pescadores, el apoyo al campo, las obras que inició el presidente. **Excélsior, P8**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001440nc.pdf

Inauguran distrito de riego en Sinaloa

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró ayer el distrito de riego de la presa Picachos en Sinaloa, el cual beneficiará a miles de productores al sur de la entidad y dotará de agua potable a pobladores en Mazatlán. **Excélsior, P9**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001455nc.pdf

El equipo de la primera Presidenta

Nueve mujeres y nueve hombres forman parte del gabinete de la presidente electa Claudia Sheinbaum Pardo, quien ha dicho que la premisa de su gobierno será "continuidad con cambio". Dentro del gabinete se encuentra **Julio Berdegué como Secretario de Agricultura**, los desafíos a los que tendrá que enfrentarse son: Promover prácticas agrícolas sostenibles que equilibren la producción con la preservación del medio ambiente. Enfrentar los efectos del cambio climático, garantizar la seguridad alimentaria para los mexicanos y reducir la dependencia de las importaciones. **Eje Central, P1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000092nc.pdf





Pega a transporte carreteras dañadas

El mal estado físico de las carreteras federales en el País, sobre todo las libres de peaje, tiene en jaque al sector transportista, advirtieron especialistas y participantes del sector. Su condición no sólo provoca daños a los camiones y vehículos que circulan por ellas, también genera que se incrementen los costos operativos y que los transportistas sean más susceptibles a la delincuencia, añadieron. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024001398nc.pdf

Zerón: Peña Nieto armó la Verdad histórica

Calculador y evasivo al extremo, Tomás Zerón de Lucio decidió entregarle a Alejandro Encinas unas cuantas piezas de información para que tuviera algo con qué responder a la urgencia del presidente, Andrés Manuel López Obrador, de mostrar avances en el esclarecimiento de la desaparición forzada de los 43 estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa. Encinas Rodríguez había viajado un poco antes a Israel, a mediados de febrero de 2022, para convencer a Zerón de Lucio de que colaborará en la investigación, y a cambio, le había ofrecido inmunidad. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000951nc.pdf

Vuelos de la muerte en la guerra sucia, sistemático método de exterminio

Los llamados vuelos de la muerte representaron "un método sistemático y organizado de exterminio" durante la guerra sucia en el estado de Guerrero, confirmado por declaraciones de personal militar, por lo que constituyen "delitos de lesa humanidad", concluyó Karla María Macías Lovera, titular del juzgado noveno de distrito, con sede en Irapuato, Guanajuato. Documentos militares refieren el lanzamiento de aproximadamente mil 500 víctimas al mar por medio de esas prácticas, señaló la jueza en su sentencia, dictada apenas el 22 de agosto, en un juicio de amparo promovido en 2018. **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000764nc.pdf

No peleemos por la reforma judicial, pide Ken a AMLO y Morena

En medio de una polémica política pocas veces vista con un embajador Ken Salazar pidió al Presidente que las diferencias no sean motivo de ruptura, sino de encuentro de socios que dialogan como iguales. Embajada de EU "No peleemos" por la reforma judicial, pide Ken a AMLO y Morena En medio de una polémica política pocas veces vista con un embajador estadounidense, Ken Salazar le dice al presidente Andrés Manuel López Obrador que la diferencia de opinión en torno a la reforma judicial no debe ser motivo de ruptura, sino de encuentro entre socios que dialogan como iguales. **Milenio Diario, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_26082024/26082024000730nc.pdf

